关于法律人工智能在中国运用前景的 若干思考

左卫民*

目 次

- 一、人工智能方兴未艾的运用
- 二、法律人工智能的现实困境
- 三、中国应该如何运用法律人工智能

摘 要 法律人工智能在我国司法界的运用方兴未艾,开始初步形成了信息的电子数据化、办案辅助系统的智能化、实体裁判的预测与监督系统以及统一、电子化的证据标准等法律人工智能形式。然而,法律人工智能存在一定的现实困境。从数据层面看,当下的法律数据不充分、不真实、不客观且结构化不足。从算法层面看,法律人工智能所使用的算法隐秘且低效。从人才层面看,法律界、人工智能界互有疏离、隔阂。未来,我们应认识到法律人工智能在我国运用的长期性与艰巨性,在明确法律人工智能应定位于辅助角色的同时,在技术层面上改进算法并培养法学与计算机科学知识相融合的人才。

关键词 法律人工智能 法律数据 算法 深度学习

一、人工智能方兴未艾的运用

在 Alphago 战胜围棋高手李世石、柯洁之后,人工智能进一步成为当下热议的话题。正如我们所看到的那样,人工智能在人类社会活动的很多领域已开始得到较多运用,诸多互联网企业

^{*} 国家 2011 协同创新研究计划"司法文明协同创新中心"、四川大学法学院教授,法学博士。 感谢洪凌啸同学、郭松副教授、朱奎彬副教授对本文提出的宝贵意见。

和国家对之也是高度关注〔1〕 在此背景下,中外学界开始讨论、探索人工智能在法律领域中的运用问题。

据 BBC 报道,一种名叫 Case Cruncher Alpha 的法律人工智能"机器律师"与伦敦的 100 名律师就"基于数百个 PPI(付款保护保险)错误销售案例事实来判断索赔与否"的法律问题展开比赛,结果"机器律师"法律 AI 以 86.6%的准确率领先于律师的66.3% [2] 弗吉利亚理工大学发现分析中心的学者通过数据驱动结构的机器学习分析了美国最高法院以往做出的裁判,并以此预测未来的判决。其 AI 通过对裁判文本的仔细分析,计算每个在裁判中出现的与争点相关的语词,并权衡其在争点中的权重,进而透视每个大法官对争点关注的强弱程度,再结合大法官的投票行为,挖掘文字表述的实际意义。最终,AI 不仅能够更好地发现不同大法官的裁判立场与观点,预测其未来投票趋势,还可以更清楚地表明谁是裁判决策中的摇摆者与妥协者,甚至大法官们在哪些问题上更容易妥协也一清二楚。基于此,AI 可以预测最高法院未来的裁判,其准确率达到了 79.46% [3] 此外,美国芝加哥的伊利诺理工大学与南德克萨斯法学院利用 1791 至 2015 年的美国最高法院数据库,合作开发了一种算法,该算法再现了从 1816年到 2015 年美国最高法院法官的 28000 项决定和 240000 次投票,正确率分别达到 70.2% 和71.9%,这高于法学家们 66%的预测准确率 [4] Lex Machina 公司在知识产权法律领域也通过人工智能预测裁判结果 [5] 有国外学者甚至认为,人工智能在预测案件判决结果上已经超越

^[1] 比如,在中国,以 BAT 为代表的互联网公司纷纷宣称要转型成为人工智能企业。李彦宏称"互联网是前菜,人工智能才是主菜","百度公司将不再是互联网公司,而是一家人工智能公司"。李彦宏:"未来百度不是互联网公司而是人工智能公司",网易科技 2017 年 5 月 27 日报道,载 http://tech. 163. com/17/0527/08/CLE8 VI5 H00097 U80. html,最后访问时间:2018 年 3 月 3 日;马化腾称"人工智能近两年成为全球投资者关注的热点,吸引许多资金投入,腾讯也十分看重该领域的发展,预计人工智能将成为未来业内的核心竞争力"。马化腾:"人工智能将成未来业内核心竞争力",新华社 2017 年 3 月 23 日报道,载 http://news. xinhuanet. com/2017 - 03/23/c_129515907. htm,最后访问时间:2018 年 3 月 3 日;马云称"我相信人工智能,还有数据。在未来30 年的时间里,我觉得最好的 CEO 应该是 ET,就是一台超级计算机"。马云:"30 年后翻天地覆 人工智能引领未来",中国青年报 2016 年 10 月 14 日报道,载 http://hebei. ifeng. com/a/20161014/5055780_0. shtml,最后访问时间:2018 年 3 月 3 日。中国政府在 2017 年的"两会"上明确提出,"加快培育壮大新兴产业,全面实施战略性新兴产业发展规划,加快新材料、人工智能、集成电路、生物制药、第五代移动通信等技术研发和转化,做大做强产业集群。""政府工作报告——2017 年 3 月 5 日在第十二届全国人民代表大会第五次会议上",载 http://www.gov.cn/premier/2017 - 03/16/content_5177940. htm,最后访问时间:2018 年 3 月 3 日。

^[2] See Rory Cellan-Jones, The robot lawyers are here-and they're winning, 载 http://www.bbc.com/news/technology-41829534, 最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。

^[3] See Mohammad Raihanul Islam, K. S. M. Tozammel Hossain, Siddharth Krishnan, What AI can tell us about the U. S. Supreme Court? 载 https://theconversation.com/what - ai - can - tell - us - about - the - u - s - supreme - court - 55352, 最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。

^[4] See Katz DM, Bommarito MJ II, Blackman J (2017) A general approach for predicting the behavior of the Supreme Court of the United States. PLoS ONE 12 (4): e0174698. 载 https://doi.org/10.1371/journal.pone.0174698, 最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。

^[5] See Valerie Chan, Lex Machina Expands its Award-Winning Legal Analytics Platform to Commercial Litigation, 载 https://lexmachina.com/media/press/lex - machina - expands - its - award - winning - legal - analytics - platform - to - commercial - litigation/,最后访问时间:2018 年 3 月 3 日。

了人类专家[6]

上述事例显示,在域外,随着人工智能与大数据时代的到来,法学家与其他领域的人士已开始探讨如何将人工智能运用于法律裁判领域,但这其实并不新鲜,计算机甫一普及,美国法学界就开始讨论法律推理与思维是否可被机器所取代的问题。⁷ 20 世纪 70 年代,Anthony D. Amato提出,人类法官是否以及应该被机器法官所取代,以消除法律的不确定性。⁸ 2 但这一设想是否正确以及可行在美国学术界一直争论不休,有时还被上升至哲学层面讨论。如J. C Smith指出,"电脑可以/应该更换法官"的见解是基于笛卡尔的"灵体二元论"和"莱布尼茨的谬误",二者犯了智力可以独立于人体而存在和所有的人类思想都可以通过一种通用的语言来表达的错误。⁹ 2

值得注意的是,目前法律界对人工智能的运用已不再局限于对裁判的预测,在其他领域也能看见其活跃的身影。汤森路透公司已将 IBM 的认知计算系统——Watson 系统用于法学学术研究,Ross Intelligence 亦将 IBM Watson 的 Q&A 技术运用到破产法律的研究中,通过对法律文件的学习,其能自行识别出法律信息的重要程度,从而提高了律师案例检索的效率。[10] 在一般的法律服务与活动领域,人工智能更是显示出了自身的巨大优势。在民事法律领域,很多公司已开始运用人工智能审查合同,如摩根大通开发出的商业贷款合同审查系统几秒钟就能完成曾经需要用 36 万小时才能完成的信贷审查工作 [11]。在刑事法律领域,人工智能主要运用于一般的警务活动、羁押必要性审查以及量刑后假释等活动中。在警务活动方面,加州圣克鲁斯大数据创新企业 Predpol 所研发的犯罪预测软件,能够通过对犯罪历史数据的分析,逐个小时计算出哪里最可能发生犯罪活动。从理论上来说,警方只需经常在这些地区进行巡逻就可以提前阻止犯罪,圣克鲁斯、洛杉矶和亚特兰大等使用该软件的城市都降低了犯罪率。[12] 在保释与假释决定中,美国一些州法庭使用算法来确定被告的"风险程度":从这个人会再次犯罪的可能性,到被告会如期出庭的可能性等各个因素,进而决定是否对其保释或假释。[13] 此外,法律人工智能还被用于法庭量刑,如美国的一些州正在使用"风险评估工具"(Correctional Offender Management

^{[6] 2016}年11月24日,英国《卫报》报道,伦敦大学学院(UCL)、谢菲尔德大学和宾夕法尼亚大学的科学家表示,人工智能已经可以分析法律证据与道德问题,进而预测审判结果。在研究中,人工智能程序分析所有信息,并提出自己的司法判决。在其中79%的案子里,人工智能提出的判决与当时的法庭判决一致。See Artificial intelligence 'judge' developed by UCL computer scientists,载 https://www. theguardian. com/technology/2016/oct/24/artificial - intelligence - judge - university - college - london - computer - scientists,最后访问时间:2018年3月3日。

^[7] See Bruce G. Buchanand & Thomas E. Headrickr, Some Speculation about Artificial Intelligence and Legal Reasoning, 23 Stan. L. Rev. 40.

^[8] See Anthony D' Amato, Can/Should Computers Replace Judges, 11 Ga. L. Rev. 1277 (1977).

^[9] See JC Smith, Machine Intelligence And Legal Reasoning, Chicago-Kent Law Review (1998).

^[10] See Michael Mills, Using AI in Law Practice: It's Practical Now, 42 Law Prac. 48, 51 (2016).

^[11] 参见〔美〕埃里克·布林约尔松、〔美〕安德鲁·麦卡菲:"人工智能概览",《哈佛商业评论中文版》2017年10月,第58页。

^[12] 参见〔美〕凯西·欧尼尔:《大数据的傲慢与偏见:一个圈内数学家对演算法霸权的警告与揭发》, 许瑞宋译,(台湾地区)大写出版社 2017 年版,第 104 页。

^[13] See Kali Holloway, AlterNet, Software Is Deciding How Long People Spend in Jail, 载 https://www.truthdig.com/articles/software - deciding - long - people - spend - jail/,最后访问时间: 2018年3月3日。

Profiling for Alternative Sanctions, or COMPAS)来确定刑期。[14]这种"风险评估工具"是在参考了数十年的量刑案例后所设计的一种算法,该算法结合了十几个参数,进而转化为被告在一定时期内重新犯罪的可能性。[15]现在,"法官正使用这些法律人工智能量刑系统帮助他们作出量刑决定,尽管法官仍保有其自由裁量权,但这种法律人工智能系统对实际量刑决策的影响正在扩大"。[16]

面对法律人工智能的迅猛发展与广泛运用,域外理论界出现了两种明显存在分野的观点。部分学者对法律人工智能的使用前景持相对乐观的态度,认为法律人工智能在当下与未来将获得更广泛的使用,但这取决于算法的进一步优化、计算机硬件的进一步提升以及更为物美价廉的法律人工智能服务的出现。[17] 还有部分学者则没有这么乐观,反而在他们看来,由于目前能够获取的数据可能并不可靠、算法标准模糊且未达到公开透明程度,盲目信任法律人工智能会产生如隐性歧视等新问题、新冲突。[18] 近日,一起由美国威斯康星州法院使用 COMPAS 系统智能量刑的案件裁判结果在美国社会引发了激烈的讨论,其中的算法歧视问题引人深思。在威斯康星州诉卢米斯一案(Wisconsin v. Loomis)中,被告埃里克·卢米斯(Eric Loomis)因偷窃枪击者抛弃的汽车而被警察误当作枪击者予以逮捕,鉴于其存在偷盗和拒捕行为,卢米斯最终被判有罪并服刑6年,这是因为 COMPAS 系统通过对卢米斯回答的一系列问题的测算,将其危险等级认定为"高风险"。卢米斯提起上诉,但威斯康星州最高法院支持了下级法院的裁决,认为COMPAS 系统的算法具有中立性和客观性。[19] 2017 年6月,美国联邦最高法院拒绝受理卢米斯的申诉要求,实际上维持了威斯康星州法院支持原判决有效的裁决。[20]

那么,在中国,法律人工智能又呈现出何种景象,社会各界对其前景抱以怎样的希冀呢?

从理论界来看,法律人工智能受到了广泛关注,并展开了初步研究与讨论,其大致可分为以下几类:一是关注人工智能作为新兴工具对既有法学理论所带来的问题与挑战。《法律科学》在 2017 年第 5 期集中刊发的五篇与法律人工智能相关的问题所讨论的主题,就是这种研究路向的典型代表。^[21] 值得注意的是,郑戈还展望了人工智能与法律的未来,认为"'现代'法律体系能否成功应对人工智能所带来的新的风险和不确定性,能否在人工智能时代继续维持秩

^[14] See Christopher Slobogin, *Risk Assessment*, *The Oxford Handbook Of Sentencing And Corrections*, Oxford University Press, pp. 196, 203 ~ 205 (Joan Petersilia & Kevin R. Reitz eds., 2012). at 200.

^[15] 同上, at 204。

^[16] 同上, at 200。

^[17] See Walton, David J., Litigation and Trial Practice in the Era of Big Data, 41 Litig. 55, 55.

⁽¹⁸⁾ See Bennett Moses, Lyria and Chan, Janet, Using Big Data for Legal and Law Enforcement Decisions: Testing the New Tools. *University of New South Wales Law Journal*, Vol. 37, No. 2, 2014, pp. 643 ~ 678.

^[19] See Jeff Larson, Surya Mattu, Lauren Kirchner and Julia Angwin, How We Analyzed the COMPAS Recidivism Algorithm, 载 https://www.propublica.org/article/how – we – analyzed – the – compas – recidivism – algorithm, 最后访问时间: 2018年3月3日。

^[20] See Michelle Liu, Supreme Court refuses to hear Wisconsin predictive crime assessment case, 载 https://www.jsonline.com/story/news/crime/2017/06/26/supreme - court - refuses - hear - wisconsin - predictive - crime - assessment - case/428240001/,最后访问时间:2018 年 3 月 3 日。

^[21] 分别参见吴汉东:"人工智能时代的制度安排与法律规制"、易继明:"人工智能创作物是作品吗?"、王迁:"论人工智能生成的内容在著作权法中的定性"、梁志文:"论人工智能创造物的法律保护"、司晓、曹建峰:"论人工智能的民事责任:以自动驾驶汽车和智能机器人为切入点",《法律科学》2017 年第 5 期,第 128~173 页。



序与变革、守护与创新、价值与事实之间的动态平衡,这是今天的法律人所必须面对的紧迫问题"。[22] 二是分析人工智能运用中所产生的信息公开和透明化问题。例如,胡凌对法律(主权权力)是否以及如何介入人工智能算法的运作,特别是在广泛影响大众利益的情形中,如何设计信息披露等监管机制、干预某类代码化规则的系统性歧视等展开了讨论。[23] 三是讨论人工智能在法律领域的运用,尤其是有关中国智慧法院建设的问题。例如,吴习彧认为,人工智能难以胜任知识覆盖面大、技术含量高的司法工作,更可行的做法应是一种人机结合的司法裁判智能化辅助系统。[24] 何帆则认为,现在谈机器人法官是无稽之谈,法官"需要的智慧和智能,第一要务还是辅助和服务法官办案,而不是替代司法裁决、淘汰办案法官。"[25] 此外,还有学者从司法权特点的角度反思了智慧法院的建设,认为"工具理性对司法意义的消解,智慧管理对司法自主的削弱,智慧应用对司法平等的分化以及服务外包对司法公信的威胁,是智慧法院存在的法理困境"。[26]

概括而言,理论界有关法律人工智能的研究虽然热闹,但仍处于开拓阶段,尚缺乏对法律人工智能运用现状与未来的深刻把握与思考,至于所提出的关于法律人工智能如何运用的建议,也只是方向性的。

相较于理论界,实务界对法律人工智能可能有着更多的期待,并采取很多实际行动。

在政策层面,国务院发布于2017年7月《新一代人工智能发展规划》,确立了我国新一代人工智能发展"三步走"战略目标,力争到2030年人工智能理论、技术与应用总体达到世界领先水平,成为世界主要人工智能创新中心;^[27]最高人民法院与最高人民检察院提出了"智慧法院"与"智慧检务"建设的行动规划;^[28]公安部与司法部也有类似大数据与信息化建设的指南。^[29]

^[22] 郑戈: "人工智能与法律的未来",《探索与争鸣》2017 年第 10 期,第 78~84 页。

^[23] 参见胡凌: "人工智能的法律想象",《文化纵横》2017年第2期,第108~116页。

^[24] 参见吴习彧:"司法裁判人工智能化的可能性及问题",《浙江社会科学》2017 年第 4 期,第 51 ~ 57、157 ~ 158 页。

^[25] 何帆: "我们离'阿尔法法官'还有多远?",《浙江人大》2017 年第 5 期, 第 47 页。

^[26] 徐骏:"智慧法院的法理审思",《法学》2017年第3期,第55~64页。

^[27] 参见"国务院关于印发新一代人工智能发展规划的通知",载 http://www.gov.cn/zhengce/content/2017 - 07/20/content_5211996.htm,最后访问时间:2018年3月3日。

^{[28] 2017}年6月,最高人民检察院通过了《检察机关大数据行动指南(2017-2020年》,参见《最高检印发〈检察大数据行动指南(2017-2020年)〉》,载 http://news.jcrb.com/jxsw/201706/t20170612_1764805.html,最后访问时间:2018年3月3日。2017年3月12日,最高人民法院院长周强在全国人大会议上做关于最高人民法院工作报告时提出,2017年人民法院将加快建设智慧法院,努力提供更多优质司法服务。参见"周强:加快建设智慧法院 努力提供更多优质司法服务",载 http://legal.people.com.cn/n1/2017/0312/c42510-29139903.html,最后访问时间:2018年3月3日。

^[29] 公安部部长郭声琨在全国公安科技信息化工作会议上表示要"积极适应大数据时代信息化发展新趋势,大力实施警务大数据战略,大力加强科技成果运用,强化顶层设计,避免重复建设,不断提高公安工作信息化、智能化、现代化水平,为公安事业发展进步提供有力的科技引领和信息支撑","要主动拥抱大数据、人工智能新时代,树立前瞻性的思维与眼光"。"全国公安科技信息化工作会议在京召开 孟建柱提出要求 郭声琨讲话",载《人民日报》2017 年 6 月 21 日,第 4 版。司法部在 2017 年 8 月联合财政部印发了《"十三五"全国司法行政科技创新规划》,对"十三五"时期司法行政科技创新作出部署。参见"司法部等部署'十三五'时期司法行政科技创新",载 http://www.sohu.com/a/162786704_121220,最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。

因应于此,地方司法机关尤其法院的人工智能与"智慧法院"建设方兴未艾,北京、上海、浙江、江苏、广东、贵州等均推出了名称不同的人工智能法律工具,如北京法院的"睿法官"智能研判系统、上海法院的"206"刑事案件智能辅助办案系统,苏州法院还形成了"智慧审判苏州模式"。纵观当前实践,法院系统在"智慧法院"建设中所使用的人工智能主要有以下几种形式:

一是信息的电子化、数据化,即通过技术手段,将语音、纸质化卷宗文字等非电子化信息转换为可复制、可转换的电子数据,从而减轻司法机关的工作负担,为进一步应用打下基础。例如,最高人民法院、上海高院、广州中院、苏州中院等超过100家法院就应用了科大讯飞公司所研发的智慧法院庭审系统。又如,最高人民法院委托苏州中院研发的庭审语音识别系统,可以将语音自动转化为文字,并能自动区分庭审发言对象及发言内容,法官、当事人和其他参与人均能实时看见转录文字。[30] 在系统试用中,语音识别正确率已达到90%以上,书记员只需进行少量修改即可实现庭审的完整记录。经对比测试,庭审时间平均缩短20%~30%,复杂庭审时间缩短超过50%,庭审笔录的完整度达到100%。[31]

二是办案辅助系统的智能化,即指通过智能化手段,实现裁判文书中如"当事人信息"、"诉讼请求"等固定格式内容的一键生成,缩短起草文书时间,辅助法官提高办案质效。[32] 例如河北高院历时近一年组织研发了"智慧审判支持"系统,帮助法官对电子卷宗进行文档化编辑,并按法律要素实现结构化管理,自动引用、排列、归纳和分析全要素案件数据,辅助法官完成文书的撰写。在河北194个法院,有6961名法官应用,截至2017年5月31日,共处理案件11.1万件,辅助生成78.4万份文书。[33]

三是实体裁判的预测与监督。预测指的是人工智能系统对海量裁判文书进行情节特征的自动提取和判决结果的智能学习,建立具体案件裁判模型,根据法官点选的关键词或提供的事实、情节,自动统计、实时展示同类案件裁判情况,预测正在审理案件的实体裁判,同时推送更为精准的相似案例,供法官参考。北京法院的"睿法官"系统便是依托北京三级法院统一的审判信息资源库,运用大数据与云计算充分挖掘分析数据资源,并依托法律规则库和语义分析模型,在法官办案过程中自动推送案情分析、法律条款、相似案例、判决参考等信息,为法官判案提供统一、全面的审理规范和办案指引。[34]所谓监督,是指对于"同判度"较高的类案,基于预测性判断,对法官制作的裁判文书判决结果与之发生的重大偏离,系统自动预警,从而防止裁判尺度出现重大偏离。如苏州法院的人工智能系统不仅能够统计类案的裁判模式与结果,还能对当下案件根据历史裁判模型模拟裁判,如果法官制作的裁判文书判决结果与之发生重大偏离,

^[30] 参见丁国锋:"江苏'智慧法院'建设为司法能力现代化注入新动力",载《法制日报》2017年3月20日,第1版。

^[31] 同上注。

^[32] 参见应雨轩、卢燕、颜敏丹:"为法官'减负'裁判文书—键生成",载《台州日报》2017年3月21日,第4版;周斌:"苏州法院刑案简易判决—键生成",载《法制日报》2017年6月19日,第1版。

^{〔33〕} 参见刘子阳: "先进技术深度融合审判执行工作推进审判体系和审判能力现代化 智慧法院给法院插上信息化翅膀",载《法制日报》2016 年 11 月 18 日,第 3 版。

^[34] 参见罗书臻:"挖掘'富矿''反哺'审判——运用裁判文书大数据促进司法公正的地方经验",载《人民法院报》2017年9月1日,第1版。

系统予以自动预警,方便院庭长行使审判监督管理职权。[35]

四是建立统一的、电子化的证据标准,即通过法律大数据总结案件办理经验,并将其内嵌 于公检法三机关的数据化办案系统中,用以规范公、检、法机关与人员的司法行为。^[36]

例如,上海公检法机关从统一证据标准、制定证据规则、构建证据模型入手构建的刑事案件智能辅助办案系统。[37] 由于类似办案系统的目的在于规范司法行为,似乎还不能算是完全的法律人工智能。

二、法律人工智能的现实困境

面对人工智能的迅猛发展,很多人都认为它在法律领域有着广阔的应用前景,并将成为一种可以起到决定性作用的重要手段。但在笔者看来,法律人工智能在中国未来可期的中短期内只可能是一种有限的辅助办案手段,难以应用于核心的司法工作——裁判。笔者的这一判断可以从以下三个方面论析:第一,法律领域并不拥有优质且海量的法律数据资源;第二,法律界并未形成合适且高效的大数据算法;第三,缺乏优秀、适格的法律与计算机人才。

(一) 匮乏且低质的法律数据

毫无疑义,人工智能兴起的重要原因在于大数据爆炸式的增长,这为人工智能的发展提供了必须的"燃料"。其实,一切人工智能都必须基于充分的大数据,有数据方有人工智能。同理,法律领域中的人工智能无论基于何种算法,其基础都是有大量数据尤其是大量优质数据的投喂。那么,我们当下法律数据的质与量如何呢? 笔者的基本判断是,我们处于数据严重匮乏的状态,且可能在中短期内依然如此。这也就意味着法律人工智能在我国可能缺乏必要的数据基础。

1. 法律数据不充分

在棋类世界,Alphago 及其后代虐遍围棋、国际象棋与日本将棋的人类高手,但却并未听闻 Alphago 打败中国象棋高手。原因何在?一方面,Alphago 能够获得成功,很大程度上归功于其 拥有一个存储了十几万份公开的人类6至9段职业棋手对弈棋谱的数据库,它实际上包括了人类 迄今为止几乎所有质量上乘的棋谱,涵括了围棋世界几乎所有的历史与奥妙,悟懂便可参透,这大大方便了 Alphago 从中模仿人类常见的落子方式。另一方面,中国象棋只有残局棋谱,未有全局棋谱,Alphago 不能获取充分的信息和数据。这个例子正反都能说明,基于充分数据的充分信息是人工智能有用武之地的基本前提。然而,中国目前并不存在这样的数据条件。如所周知,当下作为人工智能开发基础的法律数据基本来源于中国裁判文书网上的裁判文书,但上网的裁判文书数量可能只有审结案件 50%,〔38〕也就是说,还有大约一半的裁判文书并未上网。另外,

^[35] 参见丁国锋: "苏州法官判案, 8 种'机器人'智慧平台当高参", 载 http://www.legaldaily.com.cn/zfzz/content/2017 - 04/17/content_7108999_2. htm, 最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。

^[36] 参见顾文剑: "司法大数据实践: 30 岁法官达到 50 岁法官经验水准",载《第一财经日报》,载 http://www.yicai.com/news/5337226.html,最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。

^[37] 参见毛丽君: "代号'206'上海刑事案件智能辅助办案系统正式'解密'",载 http://sh. eastday. com/m/20170710/u1ai10706910. html,最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。

^{〔38〕} 参见马超、于晓虹、何海波: "大数据分析:中国司法裁判文书上网公开报告",《中国法律评论》 2016 年第 4 期,第 195 ~ 246 页。

裁判文书事实上只记载了裁判结论,而反映裁判过程的决策信息并未体现在裁判文书中。这意味着基于裁判文书的人工智能获取的信息其实较为有限,也许最多十中有一。显然,依赖这些有限的裁判文书及其所记载的更有限的信息提炼普遍的裁判模式,是相当危险的。

目前,部分法院开始建设并未对外公开自己的裁判文书全数据库。较之全国性的裁判文书 网,其数据更接近于全样本、全数据,据此似乎可以构建仅适用于自己的法律人工智能。但问 题在于,这些数据库只是最近几年开始建设,并没有囊括所有案件的裁判文书。也就是说,所 谓的裁判文书全数据库其实也仅只是一种当下的数据。在只有当下数据而没有历史数据,只有 近期数据而没有长期数据的情况下,即便基于官方全数据也很难以充分发现和总结规律性的决 策模式,更无法展开有效的信息分析与建模。

需要着重指出的是,除了对外公布的法律裁判文书,法律决策过程中的关键行为如形成决策的内部讨论往往是高度非文字化、非数据化的。无论是中国、大陆法系国家的法律决策组织如合议庭、审委会的讨论、决策过程,还是英美法系国家的法官、陪审团审判的内部讨论、裁判过程,基本上都是非公开或无记录甚至不允许记录与公开。这使得我们对法律决策过程中的博弈过程、裁判目的、考虑条件、心证形成等这些影响决策最为关键的因素缺乏普遍、充分的记载与掌握。不仅如此,中国司法决策运行赖以存在的程序过程信息也不充分。一方面,"庭审笔录不是一种公开的法律证明文书",[39] 其亦未实现充分的数据化;另一方面,大量的程序过程如警察的侦查过程、检察院的起诉过程、法院庭审前后的过程也没有公开的、正式或非正式的文字记录,更遑论在此基础之上的数据化了。因此,所谓的特别是中国的法律人工智能应用可能是不存在的。

总之,法律数据不充分是中国目前突出的现象。虽然我们一直强调司法公开,但也仅限于庭审过程与裁判结果的公开,对包括审前程序、决策讨论、法官心证过程的公开是极为有限的。同时,法律信息也是未充分记录甚至是非记录化的。由于影响司法公开与法律信息记录的制度性因素与结构性条件将会长期存在,因而法律领域尤其是司法领域的数据信息在很长的时间内都将呈现有限性、片段化的特征。因此,所谓的法律人工智能只可能是在数据存在系统性缺失的条件下展开。这必然影响到法律人工智能基于充分性和高质性的大数据提炼出准确法律决策模式的可能性,从而也就难以据此建立起普遍适用且精确有效的法律人工智能模式。只有当法官的行为模式与决策信息被充分获得并数据化时,法律人工智能或许才会迎来灿烂曙光,否则在信息不充分的条件下,我们无法期待法律人工智能为我们稳定地提供一个真实、全面而非残缺、虚假的司法决策与行为的全息图景模式。

2. 法律数据不真实

法律人工智能所掌握的公开信息是否真实决定了其得出的结论是否可靠,正所谓"rubbish in, rubbish out"。如果投喂给法律人工智能的数据信息存在真实性问题,我们就很难对法律人工智能抱以太高的期望。遗憾的是,目前中国法律领域的信息存在着突出的"表象性"特征,即信息是公开的,但却在某种程度上并不一定是真实的。

就司法领域而言,这种"表象性"是指,外界所能掌握的信息是用以证明法律决策正确而按照一定标准制造出来的信息,其可能无法充分、真实地反映法院、法官在决策时所真正采用的"实质信息"。

^[39] 张卫平: "论庭审笔录的法定化",《中外法学》2015年第4期,第903~918页。

因此,我们需要认识到纸面上形式真实的法律信息与实践中实质真实的法律信息之间的鸿沟,进而认识到法律人工智能也无法归纳人类裁判的真实理由、普遍标准。或许可以通过人类以知识图谱的贴标签方式来尝试解决上述难题。总之,在法律数据信息不够真实的条件下,人工智能所分析得出的结论、发现的裁判模式有可能是虚假的。而要想寻求真实的数据、信息与模式,没有人类的帮助将很难完成。这又牵扯到了下一个问题:法律数据的客观性。

3. 法律数据不客观

尽管我们期望法律是客观的,能够代表社会公平正义,但由于法律主体的利益与主张的差异性,法律往往只能代表"大多数"人所认可的行为标准与模式。从本质上来说,法律在某种程度上是一种意识形态。[40] 这也就意味着任何司法裁判似乎都难做到绝对的客观。正是在这一意义上,弗兰克指出,"所谓实际发生的世俗化其实是经历了两次反应后的结果,第一次是经由证人的反应,第二次是经由那些必须'认定'事实的人的反映。初审法官或陪审员对证词的反应充满这主观色彩。所以,认为初审法院'认定'的事实是主观的一点也不过分。"[41]

在中国,这主要体现在"同案不同判"上。很多时候,不同层级、不同区域甚至同一法院的不同法官对于同一法律问题往往有着不同的看法与见解。在一些所谓的"疑难"案件中,更是如此。这不仅需要精细的法律推理与法律解释,更牵扯到法律背后法官的主观意志与价值判断。很多时候,裁判结果的做出不仅是法律技术的体现,更是法律观念、社会价值的映照。因此,法律适用具有主体性、主观性与变迁性,我们很难获得一个完全没有任何意识形态与价值判断的客观化的法律信息数据,"自动售货机"式的裁判古今中外皆难以达致。从这一点来看,如何让人工智能理解当下的社会共识,理解时代共识下的观念差异并预判这一差异未来的可能变化是摆在所有法律人工智能面前的大难题。更为重要的是,由于裁判者众多且彼此在很多方面存在差异,法律人工智能如果不加区分的话,会提炼出何种裁判模式及其适用范围,这也是大问题。如同 alphago 主要收集与分析顶级围棋高手的棋谱而非所有棋谱,是否收集、如何收集、归纳、建模千千万万的各种裁判信息,也值得深思。似乎我们应当以一流法官的一流裁判为参数来展开此项工作,但目前却并未如此。

总之,面对着法律信息这一掺杂着主体性、主观性、特殊性的意识形态混合体,要想通过 人工智能发现规律、提炼标准、形成模式,进而预测未来判决,是一项极具挑战性与困难性的 工作。

4. 法律数据结构化不足

数据为人工智能所识别的重要前提是数据具备结构化特征。对于外人或者机器而言,识别自然语言已属不易,识别法律专业术语更是难上加难。尽管法律裁判文书对法律要素如法律主体、案件事实、法律适用等做了明确规定,但进一步细化到法律语词方面,却并未作出统一规定,也不可能作出这样的规定。以丧葬费为例,在起诉状中"丧葬"可能被称为"安葬"、"殡葬","停尸"的其他表达有"拉尸"、"抬尸"、"存尸"、"运尸"、"收尸","保存尸体"的同义词有"冷冻尸体"、"冷藏尸体"等。如此种种非结构化的数据表述为机器的学习造成了极大

^[40] 关于意识形态对司法裁判影响的详细分析可参见〔美〕弗兰克·克罗斯:《美国联邦上诉法院的裁判之道》,曹斐译,北京大学出版社 2011 年版,第 4~45 页。

^{[41] 〔}美〕弗兰克:《初审法院——美国司法中的神话与现实》,赵承寿译,中国政法大学出版社 2007 年版,第8页。

的障碍。当面对法律这种非客观存在物时,人工智能领域的主流方法无监督学习效果不甚理想,必须通过人工方式对法律数据进行筛选、清洗与分类。因此,当下的法律人工智能严重依赖人类事先构建的知识图谱。这意味着,如果没有人类为数据"打标签",机器无法主动进行学习。这与我们熟悉的围棋领域的 Alphago Zero 式的无监督学习截然不同。然而,由于法律文书并无定法,其实践表达千奇百怪,种类繁多,这就为"打标签"制造了巨大的困难。相应的,法律人工智能也就面临着法律数据非结构化的障碍。或许当务之急是实现法律数据的结构化,让法律人在文书写作中尽可能使用统一的术语,方便机器识别、学习,然而,这又谈何容易呢?

(二) 隐秘且低效的算法

毫无疑义,在拥有"燃料"的同时,人工智能还需要强劲的"引擎"——算法作为重要支撑。在人工智能领域"监督学习"仍是主流方法的情况下,采用何种算法,由谁来执行算法完成重要标注"标签"的任务,是决定法律人工智能成败的重要环节。算法的要害在于正确认识、提炼、总结法律决策的规律,并据此归纳人类法律决策的模型尤其是成功模型,并用于预测未来裁判,为当下裁判提供参考。人工智能依赖机器学习展开分析预测,其与以回归分析为中心的统计方法不完全一致。机器学习不是分析假设,而是分析、训练数据,通过使用算法,确定连接输入数据与输出结果的"最佳"假设。机器学习本质上是通过对训练数据——输入到算法中的例子(可能是从历史记录中提取出来的)的计算,从中学到潜在的预测关系。但是,尽管机器学习由算法驱动,但没有人的参与、输入和假设,机器学习是不会发生的。[42]

在人工智能领域,算法主要可分为符号学派、联结学派、进化学派、贝叶斯学派与类推学派五种主要类型。[43] 需要指出的是,人工智能的发展是这五种派别各领风骚、起起伏伏的过程,然而每种派别的算法均与人工智能画上等号。数十年以来,人工智能领域属于联结学派的深度学习算法获得了重大突破,世人熟知的 Alphago 正是在结合了深度学习与强化学习后一鸣惊人。因此,许多人误以为深度学习就是人工智能,这显然存在误解。每种算法派别针对的数据领域、数据特点各不相同,在一个领域获得突破的算法不见得就能适用于其他领域。

在中国的法律人工智能界,算法处于一种"云山雾罩"的状态,我们不清楚法院和法律科技公司到底采用了何种算法以及该算法的实际效果如何。很多时候,我们只能获取极为有限的信息。其中,或者对算法的描述语焉不详,或者过高评价,算法究竟是什么以及效果怎样,我们难以得知。这其中当然有可理解的客观原因:一方面,出于对公司核心技术成果——算法的保密需要。在竞争激烈的市场条件下,任何法律科技公司都不会对外大肆宣扬其算法的主要内容,更不可能在公开的出版物上详细介绍其算法的运作方式。[44] 另一方面,出于宣传的需要。在商业利益的驱动下,法律科技公司往往将最先进的算法名词搬上自己的宣传手册,而无论其是否真正使用过。另外,还值得注意的是,使用这些法律人工智能产品的用户往往也不关注其

^[42] 参见前注[18]。

^[43] 参见〔美〕佩德罗·多明戈斯:《终极算法 机器学习和人工智能如何重塑世界》,黄芳萍译,中信出版集团 2017 年版,第 66 页。

^[44] 这种做法还可能得到法律的支持。在美国在威斯康星州诉卢米斯一案中,被告人认为自己受到了算法的歧视,要求算法公开,但威斯康星州最高法院和美国联邦最高法院却认定,初审法院所依据的 COMPAS 系统的算法具有中立性和客观性,也没有要求公开算法细节。See Jeff Larson, Surya Mattu, Lauren Kirchner and Julia Angwin, How We Analyzed the COMPAS Recidivism Algorithm, 载 https://www.propublica.org/article/how - we - analyzed - the - compas - recidivism - algorithm, 最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。



背后的算法为何,更无动力去学习与研究,他们在乎的只是系统好不好用,能不能提高办案效 率。当然,鉴于这些用户大多是法律专业出身,他们也无能力去研究那些复杂的代码与程式。 这其实也在一定程度上使得法律科技公司更易宣传其算法的先进性。

根据笔者的观察与访谈,在中国法律人工智能界特别是预测裁判方面,知识图谱+深度学 习是话语层面的主流算法,几乎每家法律科技公司宣称使用了"最先进"的"神经网络深度学 习"算法。但在实践中,知识图谱而非深度学习可能才是法律界运用人工智能的主流做法。所 谓知识图谱(Mapping Knowledge Domain)是显示知识发展进程与结构关系的一系列各种不同的 图形,用可视化技术描述知识资源及其载体、挖掘、分析、构建、绘制和显示知识及它们之间 的相互联系。具体来说、知识图谱是用可视化的图谱形象地把复杂的知识领域通过数据挖掘、 信息处理、知识计量和图形绘制而显示出来。[45]

从实践来看,很多法律人和法律科技公司都在似懂非懂地使用知识图谱的话语来构建法律 人工智能,并将其作为主流算法,即通过知识图谱实现知识的可视化,描摹出案件的主要构成 要件和证据构成。然而,他们可能并未注意到,知识图谱对数据、模型的颗粒化程度要求较高, 模型越精细,数据越详细,知识图谱的效果才越好。以酒驾类案件为例,尽管此类案件案由简 单,数量庞大,但在知识图谱上的颗粒化程度仍然极高,需要考虑的因素也相当多。如果忽略 了这一点,以颗粒化程度低的知识图谱进行案件结果预测,仍然无法获得期望的效果。正是因 为如此,实践中法律人工智能预测裁判的效果不佳,正确率较低。这不仅表明目前流行的算法 存在某种技术上的缺陷,也说明算法本身的效率不高。

事实上,目前较为常见的关于法院的大数据分析报告,都是对特定种类案件中的某些较易 区分的因素,如当事人地域、性别、年龄、是否构成犯罪、涉案金额大小、刑期长短、民事案 件中哪方胜诉等内容进行标注与分析,从而得出一些较为基础、简单的结论,如民事案件中何 种状况的当事人更易胜诉、刑事案件中量刑的区间、犯罪金额大小对出入罪的影响等。结合裁 判文书的文本内容仔细、深入地挖掘、分析、标注信息,并构建模型、发现趋势的大数据分析 乃至真正意义上的法律人工智能并不多见。之所以如此,除了前述所说的法律数据方面的原因 之外,更为重要的原因在于我们目前并未形成一套高效、成熟的算法,甚至对于算法本身都还 缺乏准确、恰当的理解。在这样的情况下,我们很难对法律人工智能的前景保持乐观的态度。

在理想状态下,法律人工智能或许是一种类推学派中的知识图谱与联结学派中的深度学习 相结合的机器学习方法,知识图谱与深度学习结合的算法意味着需要将法律分解为一个个小的 逻辑模型,方便机器识别的同时通过专业人员给各个数据打上标签而为深度学习提供训练数据 集。从本质而言,这仍是一种监督学习算法,打标签费时费力,成本非常高。即使不考虑这一 点,深度学习算法仍然不能完美地适用于法律领域的任何场合,因为深度学习是一个端到端 (end to end) 的过程。这意味着,机器学习对与错、是与非界限十分明晰,唯有如此,机器通过 学习大量带有明确标签的数据内容,自动总结、形成模型,以预测未来结果。机器需要充分挖 掘法律文本,仔细分析文本中有法律意义的话语,将之标签化并在此基础上分析、建模。然而, 单纯以案件结果的胜诉、败诉作为数据内容标签,可能无法充分反映法官的裁判思路与案件事 实。很多时候,一个关键案件事实的不同会使案件的裁判结果迥然不同。因此,简单地以裁判

^[45] 参见秦长江、侯汉清:"知识图谱——信息管理与知识管理的新领域",《大学图书馆学报》2009 年 第1期, 第30~37、96页。

文书的裁判结果为数据内容"喂养"深度学习,获得的可能只是一个无法充分反映司法裁判决策的模型。此外,深度学习算法还存在非透明性与不可解释性的缺陷。正是因为如此,人们常常将其形容成一个"黑箱",即只能获知机器给出的答案,却无法了解答案得出的过程。然而,司法裁判的过程不仅仅是给出结论的过程,更是以一系列合乎逻辑的声明或通过引用相关的法源得出结论的过程,只有结果无法"服众"。就此而言,深度学习算法的"黑箱性"可能天然地与法律决策的"透明性"要求相冲突。这一切都告诉我们,如何通过机器学习算法发现或者充分发现裁判规律是一个漫长而未知的过程,中国法律人工智能还有很长的路要走。

(三) 薄弱的人才

法律人工智能的发展,不仅取决于法律数据与具体算法,还要求有既懂技术又知晓法律的复合型人才作为支撑。从中国目前的情况来看,法律人工智能的人才培养与储备状况都难以为其发展提供充分的人力资源支持,甚至在未来很长一段时间内,法律人工智能的发展都可能受制于人才的匮乏。这就意味着,在法律领域使用人工智能,也许在相当长的一段时间内,我们不可能也不应该像对 Alphago 那样抱以巨大希望与信心。

1. 法律界对人工智能技术的疏离

首先,法律界对数据统计与分析技术的陌生。在传统意义上文科培养模式下训练出来的法律人更习惯从定性而非定量的视角看待法律问题。即使在近年实证研究逐渐兴起的背景下,定量研究仍然为数不多。少数实证研究也多采用描述性的统计方法,即通过百分比、增长率、图形描述等方法浅显地阐释客观世界,而缺乏如相关、回归、聚类等推断型统计方法。之所以如此,一个很重要同时也很现实的原因就是我们的研究者自身对数据统计与分析的技术并不了解,更谈不上熟练运用。这一局限在大数据时代将被无限放大。大数据时代,数据量无法用传统意义上的百、千、万来指称,而是要用 GB、TB 等表述容量大小的标准来形容,转换成传统数字,或许是亿、千亿、万亿。面对如此海量的数据,别说法律人,即使是数据专家,亦有无从下喙之感。以 e 租宝与钱宝案为例,案件中涉及的数据量早已超越了人工能够处理的极限,必须依赖机器分析方能办案。遗憾的是,法律人并不精通大数据,在面对海量数据时,时常要倚仗 BAT 等企业的数据专家才能找到自己需要的证据。

其次,法律界对大数据算法几乎完全外行。在"小数据"时代,法律人运用统计式"算法",或称法律实证研究,或许尚可应付。但面对海量、巨大的数据流,这种"算法"已经不可能准确把握法律现象与司法运行规律,而是需要更为精细与技术化的算法。然而,现实是我们的法律人对于是否以及如何应用算法来处理法律大数据,整体上属于外行,更遑论建构出成功的算法模型,甚至没有真正大规模地实际使用算法来构建裁判模式。

最后,法律界对人工智能缺乏客观的认识。在人工智能迅速勃发的背景下,越来越多的法律人开始关注人工智能,也勤于学习、研究相关知识、技术,但目前仍缺乏对法律人工智能的客观认知。部分法律人甚至不关心人工智能,在与人工智能领域的专家对话时,或将人工智能所能做的预测与人类的推理划上等号,或认为人工智能将会彻底颠覆人类社会,人类会成为机器人的奴隶。这些脱离人工智能界的幻想常常贻笑大方,让人工智能领域的专家在惊骇之余丧失了进一步对话的兴趣与勇气。

2. 人工智能界对法律行业重视不够

首先,人工智能界对法律行业的感知不深。许多程序员尽管在编码技术上极为高超,但限于之前从未接触过法律行业,因此对法律人所提出的产品要求无法理解。这使得很多法律人工

智能产品无法达到法律人所设想的预期,实际产生的作用较为有限,目前,法律人工智能的发展表面上轰轰烈烈,但真正了解、掌握人工智能技术、机器学习算法的人才其实寥寥可数,有些甚至并未投身于法律人工智能这一专业领域。

其次,人工智能界的投入有限。目前,很多法律科技公司虽然非常重视法律人工智能的开发,并确实投入相当的资源,但相对于其他领域人工智能的开发,这些投入其实并不可观。这不论与谷歌(Google)旗下 DeepMind 公司研制"阿尔法狗"围棋人工智能的投入去比,还是与BAT 等企业研发一般的人工智能产品相比,都相差甚远。事实上,目前中国热衷于法律人工智能的研究与运用的公司,其规模、人才与资金都较为有限,远远不如大科技公司。

即或有大科技公司如科大讯飞介入,其核心技术也是通用型语音技术,而非专门针对法律开发人工智能。实际上,讯飞的语音技术在当下的审判实践中也未获得普遍运用,原因之一就是科大讯飞所投入的人力与资源还不够充分,未能将通用的语音技术转换、发展为专用的法律语音技术,特别是尚未能解决复杂法庭审判中多方互动及争论的情景难题,当庭化语音运用中的最后一公里技术障碍没有打通。

再次,人工智能界过于看重眼前收益。目前的人工智能技术主要集中于金融、汽车、互联网等高收益、高薪酬的领域。这和国外情况也较为类似。彭博社在2017年12月发文称,人工智能将占领华尔街99%的投资机构;46〕在汽车业,特斯拉吸引了大量的人工智能人才。许多从高校毕业的人工智能人才,被BAT等互联网企业的高薪酬所吸引,投身其中。相较这些高收益的行业,法律行业略显寒酸,吸引力明显不足,从而也难以招揽高技术人才。这一局面或许短期内都无法改变。

显然,人才问题构成了法律人工智能成长与运用的最大现实障碍与瓶颈。既然我们既没有人工,又没有好人工,又怎么会生产出好的"人工智能"呢?特别是,当机器学习者被要求对新知数据进行分类时,分类设计必然会引入一些归纳偏见,即机器学习者在"清洗"数据,设计何种假设及验证的问题上会存在不可避免的偏差。如果是法律领域的专业人士进行或指导计算机行业的专业人才完成上述工作或许可以将偏差降至最低,但如果没有法律专业人士参与其间,偏差可能将无法被控制在一个可接受的范围内。[47]

恰恰在此关键问题上,法律界似乎并未做好充分投入"法律人工"的准备,人工智能界尤其是科技企业界也没有做好这方面的准备。必须看到,我们缺少"人工"收集、选择法律数据的大样本甚至是全样本;我们更缺少"好"的"人工"筛选优秀的裁判文书,分析正确的裁判推理、裁判结果,并在此之上思考判断、正确归纳相应的裁判模式。或许只有当法律人与技术人紧密结合,相互理解,充分获知对方的需求与期待并实际解决法律与技术运用中的实践难题时,法律人工智能才能在法律界大展拳脚。

三、中国应该如何运用法律人工智能

不管我们接受还是不接受, 在大数据时代, 法律行业已经受到冲击并正在发生改变。正如

^[46] See Nishant Kumar, How AI Will Invade Every Corner of Wall Street, 载 https://www.bloombergquint.com/business/2017/12/05/how-ai-will-invade-every-corner-of-wall-street,最后访问时间: 2018年3月3日。

^[47] 参见前注[18]。

维克托所言;"法律大数据以一种前所未有的方式,通过对海量法律数据进行分析,对法律问题进行预判,获得巨大价值的产品和服务,或得出新的认知、深刻的观点和主张。"^[48]

这必然改变传统法律行业的工作方式与竞争形态,并进而引发法律思维与研究方法的革命性变革。当大数据进一步结合自然语言分析能力、机器学习技术之后,所谓的法律人工智能呼之欲出。从某种意义上讲,传统手工作业式的法律行业走向现代的机器化作业似乎不可避免,法律作业方式的工业革命已经正在展开,并逐步向纵深延展。在此背景下,法律人工智能在中国的前景如何呢?中国又应该如何迎接法律人工智能时代的到来呢?

(一) 法律人工智能在中国的运用具有长期性与艰巨性

我们处在一个"巨头齐聚、资本介入、民众法律意识不断提高的时代",^[49] "大数据"与"互联网+"的结合使得各路人马与多种资本纷纷进入法律行业。一时间法律大数据、法律人工智能成为炙手可热的话题,各种冠以类似名称的法律产品也充斥着市场,甚至部分产品已经进入了法律服务领域和司法裁判活动之中。在笔者看来,这些热闹的现象并不表明中国已经进入了法律人工智能时代,更不意味着市场已经有了成熟的法律人工智能产品。恰恰相反,法律人工智能在中国的运用将是一个长期的过程,并将面临艰巨的挑战。这是由如下因素所决定的。

其一,社会是否接受"机器人法官"。必须指出,法律决策本质上属于一种人类专家决策,这与依数据而决策迥然不同,规律各异。法律经验经由开放的辩论与经年的累积而达至,并以当事人与社会可接受的方式表述。然而,人工智能是一种由机器(尽管人在其中操控)分析数据,基于数据关联性而构建的"另类"的客观化、科学化的决策模式。很多时候,机器归纳的裁判模式可能连操控主体也难以理解,就如人类时常无法理解"阿尔法狗"的围棋招式一样。在法律专家系统与数据分析系统所得出的结果不一致时,人类是否选择相信机器,这是一个大问题。如果人类选择不相信,那么期待中的"阿尔法法官"不会降临。实际上,在中国司法的公信力较低、法官可能会被怀疑时,"机器人法官"会什么样?很难想象算法低效且不透明的机器裁判会更受拥戴。所以,在中国,法律人工智能在长时间内可能只是一种辅助性、参考性的工具,为法官、检察官、律师等法律人提供行动参考。

其二,人类法官优秀经验的归纳尚待时日,更不要说超越了。整体上,目前没有充分成熟的算法与相对成功的机器裁判与预测模式。尚处于萌芽阶段的法律人工智能是一个长期且极为耗费资源、需要更多既懂法律又懂人工智能的双面人才加入的领域与行业。法律人工智能仍属一种统计型、经验型、材料准备型、文字模板型的弱人工智能,低效且适用范围窄。如果说类似"阿尔法狗"的强人工智能是以模仿人、超越人为目标,并已在诸如象棋、围棋、电子游戏、无人驾驶等领域实现了超越人类目标的话,法律人工智能更像嗷嗷待哺的婴儿,期盼着优秀数据、优秀人工的加入与投喂。特别要指出,由于法律人工智能在算法上采取了知识图谱的半监督学习方式,这种方式的显著特点即是"有多少人工方有多少智能",只有在前期通过法律专家对法律规范以及法律案例的归纳、总结,将其转换为结点一边一节点的表示知识和事实的陈述语句,方能实现某一法律要素式审判的突破。且不说法律专家对特别类型法律知识的审判要素与知识图谱的总结是否正确,仅在处理、应对法律领域在法律知识上越来越精细化划分的趋势,

^[48] 杨彤丹:"法律大数据是一场研究方式的革命",载《社会科学报》2016年6月2日,第2版。

^[49] 王振宇: "法律 + 互联网? 少点套路, 多点真诚", 载 http://www.weixinnu.com/tag/article/2662873222, 最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。



就需要大量的资源。可以说,数据化的法律规范、案例与相关知识正处于爆炸式的增长态势。 这种工作量用"浩如烟海"来形容一点也不为过,每一点法律知识图谱的构建完成、每一步法 律人工智能的前进都需要付出难以想象的艰辛。

值得注意的是,目前市场上的绝大多数甚至可以说几乎所有人工智能产品的开发者都未能 很好地解决如何表示法律、总结法律、阐释法律的难题。并且,在机器学习的对象、所被喂养 的数据上,也没有解决数据质量不佳的问题。现有的学习对象既不是质量优秀的判决书,也不 是全部的法律判决书;既不是全样本,也不是部分样本中的优秀样本;既不代表法律数据的全 体水平,也不代表法律数据中的高水平。就此而言,在当下技术开发者对人类法官经验的选择 尚无力区分时,我们无法判别何为优秀的裁判文书、何为优秀的裁判标准。在裁判文书水平尚 属良莠不齐的今天,我们还无法自信地说机器学习的裁判文书都是优秀的文书,我们也无法期 待在此基础上形成的裁判模型必然得出准确的结论。

需要指出,尽管人工智能被誉为新时期的"电"与"蒸汽机",能够为旧产业提供新动力、新思路,但人工智能这一工具并非轻易能够为旧有行业的人们所掌握与使用。由于法律专家对人工智能技术掌握不够,因此并不清楚如何用技术上合适的方式来表达、显示法律,甚至法律专家本身也没有充分地基于法律数据和裁判文书等信息来把握、认识法律的现状和规律性的裁判因素。从这个角度而言,"多人工就多智能,少人工就少智能,没人工就没智能,优秀人工就有优秀智能,垃圾人工就有垃圾智能"确实已成为法律人工智能能否有效运用的基本操作方式,甚至有了优秀人工也未必就有优秀智能。然而,目前各界似乎并未意识到法律人工智能开发的长期性与艰巨性。在已有甚至未有的法律人工智能层出不穷的当下,我们甚至担心这种一哄而上向钱看的法律人工智能浪潮会"欲速而不达",反使真正的法律人工智能产品运用前景受到破坏。

中国需要法律人工智能,更需要优秀的法律人工智能,而这一产品需要时间、资本、人力、 尤其是优秀的、既擅长人工智能技术(计算机科学、统计学)又精通法律知识的双栖人才的长 时间、专注的投入与坚持,绝非一朝一夕可就。

(二) 明确法律人工智能可以运用的领域与条件

对于人工智能而言,像"法律人那样思考"已经不再是一种愿景,更不是一种奢望。确实,只要有足够的数据量,再加上深度的机器学习与超强的自然语言学习能力,法律人工智能就可以高效地处理各种复杂的法律事务,甚至能够得出与优秀法律人一样的判断。尽管如此,但在笔者看来,这并不表明法律人工智能就能不分领域与场合适用于所有法律事务,法律人工智同样存在适用范围的限制。

其一, 法律人工智能应定位于做辅助法律人决策的助手与"参谋"角色。这既是由人类(包括法律人与公众)对法律职业的认知所决定,也是由人工智能自身的不足所决定。从根本上讲,人工智能尚未在法律的核心领域显示其高于人类的能力。因此,它适宜作为法官裁判的助手而非完全替代法官。从提高工作效率的角度,未来更多应将其运用于处理技术性、辅助性的工作,如法庭记录、材料搜索与推送,裁判文书的制作等。但即使如此,也不要低估法律人工智能做好辅助性事务工作的难度,如语言转换。

其二,法律人工智能可以多用于私主体。在法律事务中,法律人工智能的适用与否由公民个人、公司或其律师决定更为适宜,如当事人借助法律人工智能选择律师,律所主任进行律所管理、律师起草与审查合同、律师借助法律人工智能预测案件结果等。之所以强调法律人工智

能的使用决定应由私主体做出,首先是因为法律事务结果的好坏影响当事人,因此必须充分保障其意思自治。一旦由公权力决定是否使用法律人工智能,如果出现争议或与人工智能预期不符,很可能会引发进一步冲突。其次,公权力的行使要求一定透明性,而法律人工智能的算法却具有相当的"黑箱性",其或者因为深度学习算法的运用而无法言明计算的过程与内容,或者由于算法商业机密与知识产权的考虑而不对外公开,这天然地与公权力行使的透明性与规则的公开性相悖。

其三,法律人工智能应多适用于非裁判性事务。法律人工智能应更多用于诸如合同的审查、起草等非诉事务,较少用于预测裁判等诉讼事务。这是因为,相对非诉讼事务而言,诉讼是一个开放的过程,信息众多繁杂且真假难辨,在这样的场景中,呈现于法庭之上的案件事实只是真实客观事实的一角,法官需要通过残缺的信息做出判断、决策。同时,法官的判决结果还会受到多方面的影响,有时甚至是社会性、情感性因素的影响。因此,在这种开放而非封闭的裁判场合下,信息时时流动且变化,这是一种信息非充分条件下的博弈,不同于围棋这种信息充分、公开的充分博弈。不久前,人类选手在信息不充分的星际争霸游戏中以四比零的比分横扫人工智能的事例,[50] 也从侧面证明信息不充分的场合可能并不适合人工智能"施展拳脚"。

其四、在法律人工智能预测或辅助裁判方面、应该注意以下几点。首先、法律人工智能应 适用于简单、明确的案件。如同阿法狗适用于围棋这样规则清楚、边界明确、信息充分的场域, 却至今未能击败信息不完全条件下人机互动的电脑游戏高手一样,法律人工智能的运用领域应 当是信息客观性强、事实清楚、证据客观真实的简单案件,而对复杂、模糊案件的裁判仍需倚 重法官们的专业智慧。具体而言,在民事案件中,像保险类纠纷、网络支付纠纷、网上金融交 易纠纷、小额借贷纠纷、劳动争议纠纷、交通事故纠纷、婚姻继承纠纷等这些案情相对简单、 证据较为客观的纠纷,人工智能有着较好的运用前景;在刑事案件领域、盗窃、抢劫、酒驾等 简单的案件较为适合适用人工智能, 职务犯罪, 杀人、故意伤害等恶性案件由于需要对证据进 行更为仔细的甄别,再加上每个案件都有其特殊性,因此对人工智能的适用需要谨慎;在行政 案件领域,法律人工智能可以适用于案件事实清楚、争议不大、可以适用简易程序审理的行政 诉讼类案件,如应当以不属于行政诉讼受案范围、不具有原告主体资格、超过法定起诉期限以 及不符合其他受理条件等理由裁定驳回起诉的案件。其次,适用于民商事应多于刑事、行政案 件。比较而言, 法律人工智能可能更适合民商事法律纠纷的处理。这是因为民商事案件的信息 资源更为丰富、充分、准确与真实, 尤其是在在诉讼两造的激烈对抗下, 法律信息往往可以得 到充分披露与展现,而相对而言,刑事以及行政诉讼呈现"弱对抗"甚至"无对抗"的状态, 从而使得法律信息的充分性无法保障, 真实性也存疑。

(三) 需要在法律人工智能开发的技术层面推进改革

如前所述,中国目前人工智能的开发与运用在技术层面还存在不少问题,尤其是算法和人才的问题可能构成了法律人工智能在中国成长与运用的最大现实障碍与瓶颈。有鉴于此,在中国推进法律人工智能,除了要明确上述两个认知层面的问题之外,还需要在技术层面采取有针对性的完善措施。

第一,算法的改进。对于算法问题,首先要考虑的问题是提高算法的准确性与科学性,探

^[50] 参见"面对 AI, 人类玩家在围棋上输了, 但在星际争霸上赢了!", 载 http://www. sohu. com/a/201852729_608451, 最后访问时间: 2018 年 3 月 3 日。



索契合中国法律实践的算法。对于任何人工智能而言,算法都处于异常关键的位置,法律人工 智能同样如此。一方面,应注意算法的准确性。如果在实践中贸然使用准确性欠佳的算法,我 们最终很有可能只是发现一个"未拟合"即不正确的决策模型。这样的人工智能毫无意义,反 而还会干扰正常的司法决策。另一方面,我们还需要注意算法的科学性。有时候,准确性并不 意味着一切,太过准确甚至是一种变相的错误,即我们还会发现一个"过拟合"的司法决策模 型。也就是说,我们通过机器学习发现的司法规律可能比法律专家所熟悉的规则更为复杂,它 们将包含不同的元素,它们的相关性可能不会立即显现出来。[51] 其次,注意算法使用的透明 性。从当前所使用的主流算法看,深度学习无法做到算法的透明性。因为即使公布深度学习的 所有代码与程式, 也无法预知算法如何以及为何得出相应的结果, 因此, 未来需要在对现有算 法进一步开源的基础上,探索与使用更为契合中国实践需要的新的算法。此外,算法的透明还 需要从基础数据做起,即从对法律裁判文书中简单要素的标注向疑难、复杂要素的标注迈进。 最后,注意算法的歧视性。算法带有歧视性,这已是不争的事实,比如有犯罪前科的主体在算 法预测量刑时会陷入更为不利的境地。"对过去有偏见的数据进行未经仔细考虑的算法系统本来 就有可能重新创造甚至加剧过去决策过程中出现的歧视。"[52] 因此,应当注意和算法中可能存 在的偏见及其潜在危害。这就要求我们认识到人工智能得出的判断可能存在错误,需要人的理 性判断与解读。

第二,人才的培养与融合。从某种意义上讲,法律人与技术人的结合程度决定法律人工智能的运用深度。但正如前文所指出的那样,我们目前既没有"人工",更没有好"人工",又怎么会生产出好的"人工智能"呢?特别是当机器学习者被要求对新知数据进行分类时,分类设计必然会引入一些归纳偏见,即机器学习者在"清洗"数据时,设计何种假设及验证都不可避免地存在偏差。如果由法律专业人士进行或指导计算机专业人才完成上述工作,或许可以将偏差降至最低,但如果没有法律专业人士参与其间,偏差可能将无法被控制在一个可接受的范围内。[53]恰恰是在此关键问题上,无论是目前的法律界还是人工智能界,都没有做好充分投入的准备。因此,未来我们不仅要从法律人工智能的角度系统培养相关的专门人才,还要推动法律人士与技术人士在知识结构上的深度融合。或许只有当法律人与技术人紧密结合,相互理解,充分获知对方的需求与期待并实际解决法律与技术运用中的实践难题时,才是法律人工智能在法律界大展拳脚的时刻。

[责任编辑:车丕照]

^{〔51〕} 参见前注〔18〕。

⁽⁵²⁾ Edwards, Lilian and Veale, Michael, Slave to the Algorithm? Why a "Right to an Explanation" Is Probably Not the Remedy You Are Looking For (May 23, 2017). 16 Duke Law & Technology Review 18 (2017).

^[53] 参见前注〔18〕。